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文娱

“二张”分手揭业内软肋

中国电影告别“草莽时代”
本报记者 倪自放

本报讯 (记者 倪自
放) 今年暑期档最后一战
即将展开，《蝙蝠侠：黑暗骑
士崛起》和《超凡蜘蛛侠》将
于8月27日同日上映，鲁信
影城“双侠”零点PK已经启
动，27日零点，鲁信影城和
谐广场旗舰店《超凡蜘蛛
侠》《蝙蝠侠：黑暗骑士崛
起》双机DMAX巨幕PK，并
且是两片连映，映前还将举
行精彩的Cosplay活动。

根据发行方给记者提
供的信息，蝙蝠侠再度来
袭，将为内地观众奉上一场
长达164分钟的视听盛宴，
这也意味着《黑暗骑士崛
起》将是一刀未剪进内地。

作为青春版“新蜘蛛
侠”系列的开篇章，《超凡蜘
蛛侠》将经典蜘蛛侠形象重
新打造，最让影迷期待的大
反派蜥蜴博士也得以展露
真容，在片中蜘蛛侠将与其
上演一场正义与邪恶的巅
峰对决。

首届王羲之奖

书法展26日举行

本报讯 (记者 霍晓
蕙) 由中国书协主办、山
东省书协承办的“首届王羲
之奖全国书法作品展览”开
幕式将于8月26日上午在
山东博物馆(新馆)举行。同
时举行“首届中国书法·王
羲之论坛”，由中国书协学
术委员会副主任、南京艺术
学院书法博士生导师黄惇
主讲。论坛主题为：当代书
坛格局的形成、由来及其走
向。欢迎山东广大书法爱好
者届时参加。

签约制VS哥们儿搭伙

电影工业需要专业化配套机制
“二张”的搭配，尽管经受非

议，但对中国电影贡献多多，“二
张”联手制造的《英雄》开启了中
国大片时代。“二张”合作的最大
缺陷，是两人的合作类似于“哥
们儿搭伙”，张伟平承认，从《有
话好好说》开始到现在16年间，
两人没有签订过合同，这在中国
是绝无仅有的。

以“哥们儿搭伙”形式存在的
“二张”模式，在电影工业里显得非

常不专业，这种模式在产业发展顺
利时一好百好，一旦发展遭遇困境，
连好合好散都无法做到。电影工业
是市场的产物，必须按市场规律办
事，建立专业化的配套机制。目前电
影导演和专业影企之间的关系，都
是靠合同维系的，冯小刚之于华谊，
吴宇森、宁浩之于小马奔腾都是如
此。即使是《阿凡达》导演卡梅隆和
他的合作伙伴佩斯共同成立了公
司，两者之间也是合同关系。

制片人中心制VS导演中心制

电影业内缺乏平等沟通机制
“张艺谋是种萝卜的，我是

洗萝卜的。”张伟平曾经这样风
趣地描述自己和张艺谋的关
系。彼时，种萝卜的和洗萝卜的
还处于蜜月期，显示“二张”当
时责权比较明晰。但随后，据传
有三件事让“二张”开始产生分
歧，一次是张伟平坚持让歌星
周 杰 伦 加 盟《 满 城 尽 带 黄 金
甲》。第二次是在拍《三枪拍案
惊奇》的时候，张伟平执意邀请
小沈阳。第三次则是《金陵十三

钗》中克里斯蒂安·贝尔和倪妮
的那段床戏。这些都是张伟平
强加给张艺谋的，导致“二张”
渐生矛盾。

业内人士分析，“二张争权
及分手”事件，从深层次上反映
了制片人中心制与导演中心制
的分歧，“这两者很难一较高
下，也非常无意义。”《金陵十三
钗》放映时，因为张伟平在发行
上的一些举措，发生了“八大院
线抵制新画面”的事件，“从这

些 事 情 上 看
出 ，电 影 业 内
制片、发行、放
映 的 三 方 面 应
该 建 立 常 态 的
平等沟通机制，
有 矛 盾 协 商 处
理，制片人和导演
也是如此，良性的
电影工业环境里，
制片人和导演有矛
盾协调机制。”

一个制片人VS一个导演

押宝稀缺资源不够专业
“二张”，人们习惯这样称呼

张艺谋和张伟平，因为在过去的
16年里，提到张艺谋的电影必提
到张伟平，这16年，张艺谋拍了
11部电影，全部是张伟平投资
的，反之亦然。但一个电影公司
只依靠一个导演这样的稀缺资
源是非常危险的，即这个稀缺资
源(张艺谋)的闪失，对电影制作
公司的打击几乎是致命的，这种
哥们儿式的搭配，是中国电影小
作坊式的体现。

从小作坊走向工业化，是中
国电影必须要走的路。在“二张”

之外，许多出色的影企已经在完
善自己的资源体系。华谊兄弟的
经济增长点曾高度依赖冯小刚，
华谊甚至因为冯小刚的一句话
而影响股价。从2010年开始，华
谊暗中调整自己的策略，如提携
乌尔善等新人导演，并与钮承
泽、冯德伦的电影公司合作，发
展“H计划”。博纳影业动手更早，
与较多的香港导演形成契约关
系。另一电影界新秀小马奔腾也
较注重工业化，公司签约的著名
导演包括吴宇森、宁浩、张一白
等，这样做的好处是，即使其中

的一个导演两年没有作
品，公司仍有其他优秀导
演的作品保证正常运转。

熟悉上述影企的一位
业内人士表示，“电影人应该
是从属于业界，而非从属于
一个公司；电影公司也不可
能只有一个导演，而是应该
立足于业界发展。前几年，导
演是稀缺资源，公司才把宝都
押在导演身上，如今情况已然
不同，押宝稀缺资源反而是不
合理的，这需要全行业共同努
力构建。”

这个“七夕”，电影关系最好的“二张”都不在一起了。张伟平和张艺谋

分道扬镳，是近期的热点话题。尽管各方炒作“二张”分手为钱、为权、为女

人，但记者采访业内人士了解到，这些都是表面现象，中国最著名的电影

导演和中国电影界知名的制片人的分手，其实标志着中国电影告别不专

业的“草莽时代”，进入专业化、工业化的时代。

27日零点

“双侠”影院PK
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